

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Dalam penelitian ini, peneliti menganalisis tentang pesan moral yang terdapat pada cerpen Kompas edisi tahun 2022. Cerpen yang menjadi sumber data dalam penelitian ini berjumlah 12 cerpen yang diterbitkan dari bulan Januari hingga Desember tahun 2022. Berdasarkan hasil penelitian, peneliti menyimpulkan bahwa 12 Cerpen Kompas Edisi Tahun 2022 yang menjadi objek penelitian semuanya memiliki pesan moral yang beragam.

Data penelitian yang telah dianalisis yaitu 12 cerita rakyat yang berjudul (1) *Hilang* (2) *Ketika Kuantar Kau Pergi* (3) *Reptillia Berjanggut* (4) *Rezeki Dalam Sekotak Nasi* (5) *Dongeng Tanah Rantau* (6) *Lebaran Ketupat* (7) *Lidah* (8) *Maut di Ladang Jagung* (9) *Tuan Pengarang* (10) *Sepeda Tua Ayah* (11) *Tukang Pijat dan Seorang Tamu Berpeci Garuda* (12) *Permen*. 12 cerita tersebut telah dianalisis dan ditemukan pesan moral yang berbeda-beda. Pesan moral dari semua cerita rakyat tersebut disampaikan secara langsung dalam watak tokoh dan pencerita itu sendiri sehingga memudahkan penikmat cerita dapat memahami dengan mudah.

Pesan moral yang menggambarkan hubungan manusia dengan dirinya sendiri ditemukan dalam cerita pendek yang berjudul *dongeng tanah rantau*, *permen*, *ketika kuantar kau pergi*, *hilang*, *sepeda tua ayah*, *maut diladang jagung*, *rezeki dalam sekotak nasi*, *tuan pengarang*, *tukang pijat dan seorang tamu berpeci garuda*, *lebaran ketupat*. Dan Pesan moral yang menggambarkan

hubungan manusia dengan tuhan ditemukan dalam cerita pendek berjudul lidah, reptilian berjanggot, lebaran ketupat, dan maut diladang jagung.

Pesan moral yang menggambarkan hubungan manusia dengan alam ditemukan dalam cerita pendek yang berjudul maut diladang jagung. dan Pesan moral yang menggambarkan hubungan manusia dengan manusia lainnya ditemukan dalam cerita pendek yang berjudul permen, lidah, tukang pijat dan seorang tamu berpeci garuda, rezeki dalam sekotak nasi, reptillia berjanggot, ketika kuantar kau pergi, sepeda tua ayah dan lebaran ketupat.

Pesan moral yang ditemukan dari 12 cerita rakyat tersebut antara lain kemandirian, percaya diri, bekerja keras, jujur, rendah hati, kesabaran, rasa syukur, berdoa, beribadah, hasil alam, menghargai dan menghormati, tolong menolong, adil. Penyampaian pesan moral di cerita pendek ini diceritakan secara langsung tanpa ada kata-kata atau makna kias yang membuat penikmat cerita harus menafsirkan sendiri pesan moral yang terkandung dalam cerita.

5.2 Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah diuraikan, peneliti mencoba memberi beberapa saran kepada pembaca yaitu:

- 1) peneliti berharap kepada para penikmat sastra untuk memahami pesan moral yang terdapat dalam sebuah cerita pendek. Sehingga pembaca mendapat pengajaran yang baik dari cerita pendek tersebut
- 2) peneliti juga berharap kepada mahasiswa, khususnya mahasiswa jurusan pendidikan bahasa Indonesia untuk lebih memahami cerita pendek yang mengandung pesan moral didalamnya.

3) penulis juga berharap kepada peneliti selanjutnya khususnya yang mengkaji penelitian serupa untuk membahas kajian tentang pesan moral dan segala sesuatu yang berkenaan dengannya secara lebih mendetail. Sehingga peneliti dapat menyempurnakan segala kekurangan yang terdapat dalam kajian ini.